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我于	2018	年秋季学期，十分有幸和管院另一位同学许可一起参与了复旦校
际项目-悉尼大学海外交流，成为管院“海外交流南半球支部”唯二的两位部员之
一。悉尼旖旎的自然风光和载誉全球的悉尼歌剧院自不必说成为了我记忆中最难
忘的片段之一，同时，在悉尼大学丰富而独特的学习和生活体验也让我十分感激。
这份交流小结主要总结了关于悉尼大学学制、	选课、课程设置的介绍以及我的个
人体验，希望能给以后的学弟妹作参考，同时写给自己，以缅怀这段珍贵的日子。
一、	关于悉大
悉尼大学是著名的澳洲四大高校之一（悉尼大学、墨尔本大学、澳洲国立大
学、新南威尔士大学），在澳洲本土的认可度很高，因此对	local	的学术门槛非常
高，而其中尤以法律、医学最为出名，基本上澳洲学生中的	top3%-5%才能进入澳
洲四大高校的法律和医学就读。并且，所有法学生都被要求修读第二专业才能毕
业，所以通常选择法学+商科的优秀澳洲大学生会最容易成为澳洲顶级投行的心
仪人选。此外，悉尼大学还有一个很有特色的	honour	课程（应该是澳洲顶尖大
学的特色）：本来应该三年毕业的本科生可以选择申请读第四年（	honour），	这一
年主要以较为扎实和深入的专业课为主，为愿意继续读研究生的学生做好铺垫，
培养他们的研究能力和学术素养。曾经有老师在课堂上向我们宣传	honour	课程
时说：“You	may	go	anywhere	you	want	for	postgraduate	if	you	can	become	top3
in	honour.”在我看来，	honour	课程为	top	高校中的	top	学生搭建了一个非常好
的平台，让他们在提升自身竞争力的同时，也在申请季中更容易获得心仪的	offer。
（据	local	说	honour	课程很受英美顶尖大学的认可，被视作最有力的证明本科
生学术素养以及学习能力的条件之一。）

(悉大最有名的哈利波特楼剪影	实际名为四角楼(Quadrangle	Building)

（十月	蓝花楹）
当然，作为管理学院的一枚学生，不可不谈谈悉尼大学的商学院和相关课程
啦。	悉大商学院虽不比悉大法学、医学这样的王牌专业，但也是悉大的热门专业
之一。同时，作为悉大华人最多的专业，商科的教室的偶尔会让我有一种还在国



内的错觉（我第一天去上计量经济学的时候，教室里有	70%的亚洲面孔+30%左右
的白人）。	但是，不太同于国内金融专业的超高热度，	local	商学生在选本科专业
时，国际商务、市场营销、金融、会计、商务分析是比较均衡的，也有很多同学
会选择商科的双专业	（比如和我一门课程的队友选的是国际商务+市场营销），我
觉得这点是国内高校的二专设置上可以有所借鉴和学习的（复旦好像只有跨系的
第二专业）。在课程设置上，	交流学生最多选课	24	分，以大多数课	6	学分课程为
例（一般为一周	3~5	小时课时量），上限可以选到	4	门课程。课程由	Lecture	加
Tutorial	组成，一般悉尼固定	6	分的课程（相当于我们学校	3~4	学分课程）由	2~3
次	Lecture	+	1~2	次	Tutorial	组成。	值得注意的是，如果想选高年级的课程（如
代码为	2000，	3000	的课），就必须满足该课程的先修要求(prerequisites)（提交
的成绩单上必须有先修要求的课），不然在开学前预选课程的时候	advisor	是不
会通过的。	这样的要求看似很死板不讲人情，其实也有一定科学性。比如我在去
之前只修过一门金融相关的课程（财务管理），于是我反复与	advisor	争取选上投
资学（代码	3000	的课）的过程中，但她说：“My	purpose	is	not	to	disappoint	you.
Chutong,	you	need	to	know	I	really	don’t	want	you	to	struggle.”所以，相较于复
旦非常自由的选课制度来说，悉大更注重学生递进式、扎实地掌握知识（但这个
过程中又会限制自学能力比较强的学生，只能说利弊皆有）。	所以建议去悉尼大
学交换的学弟妹一定要提前在官网看好各门课的先修要求，以免对自己的课程修
读计划造成负面影响。

（悉尼大学商学院近景）
二、	个人体验杂谈
首先，我想先讲讲悉大的学习体验。悉大的	lecture	大部分都有录播
（	recording），在课后直接登陆学校的	portal	就可以观看。所以，除了老师明确
强调要出勤的	lecture（一般是商科、国政这类学科有老师要求必须出勤，在课堂
上会有讨论环节），自行选择时间地点学习	lecture	不失为良策，这也同时避免了
因为课程时间冲突割舍心爱的课的痛苦。我在悉尼大学选的四门课程是计量经济
学、定量商务分析、国际商务战略和创新创业，其中我印象最深体验最好的是计
量经济学和国际商务战略。计量经济学是由一个来自印度的应用经济学者和华人
女老师一起教授的。虽然对比复旦的课程难度和深度，悉大的此门课程并不算很
深入，但让我赞赏的是老师一直以来的引导和循循善诱。男老师在一开始就非常
详细而生动地讲述了为什么要开设这门课的，我们学习这门课的价值和意义在哪，
并在后面的课程中频繁以他自己的研究为例进行教授，希望我们能以此刻为起点，
产生对应用经济学的兴趣。	华人女老师的第一节课就以干练的气质、清晰的逻辑
吸引了全班的注意，我在台下偷偷搜索她的个人经历时竟然发现她是多年前毕业
与复旦数学系的学姐！在本科毕业后去欧洲读了硕士，在美国西北大学读了	phd
后来悉大任教。她在教学过程中非常注重对统计学一些问题背后原理的解释，而
不是对表面内容的强调。她还会时常举例自己当年初学时犯的谬误和忽视的关键
假设，推动我们对知识点更精确、更深刻的理解。课后，老师会把上课用的数据
集全部上传，以便我们自己巩固与思考。所以，虽然这课的深度和难度不是非常
大，	tutorial	学习的	stata	也是对数据比较基础的处理和分析，但老师将这课的知
识体系整理得非常清楚、完备。	此外，国际商务战略的教授因为具备在美国、中
国、新加坡多国的高管经历，所以他的课程给我们带来了非常多真实商业案例的
讨论，比如新加坡航空、宝洁、沃尔沃等企业战略的选择与变迁，没有将课程停
留在空洞的理论和模型讲解上。	同时，这门课程有一个	consulting	project，让我
第一次达成与外国同学小组合作的新体验，收获颇丰。
还有不得不提的便是悉尼大学超赞的图书馆了。悉大最受学生欢迎的是
fisher	library	和与之相连的	law	library，除了非常丰富的藏书、	案例讨论室、多媒
体室、珍贵古籍室等硬件外，我觉得国外高校图书馆在图书馆分区方面（	silent
zone,	quiet	zone,	discussion	zone）	的设置非常合理（终于理解了经常有外国小
姐姐小哥哥在管图大声说话可能真的只是习惯了国外的图书馆），能使对图书馆
有不同需求的同学各行其是，不相互打扰。	期末季的图书馆工作人员还非常贴心
地准备了水果和咖啡，每天中午会推着送给备战复习的同学们！还有	therapy	dog
可以摸！复习体验直线上升~



（被誉为最安静的图书馆的	law	library）
除了学习生活外，悉大还有非常丰富的	orientation,	workshop,	networking,
alumni	等活动。有些是为了让我们和各国同学积极交流、更好地融入当地文化的
（	比如一周的	orientation	里会有各种	party,	language	exchange,	camping	等等），
还有一些是比较专业导向的，	是学校会联系各系的校友在家中举办活动，	邀请对
应系的同学报名参加，	给他们以学业或职业规划指导（	这类活动特别火爆，因为
这类校友基本都是大牛，名额又很有限，收到邮件后十分钟内就会显示报名已满
~）。从丰富的校园活动中，我认识了很多来自全世界各国的小伙伴，听到了他们
独特的故事和有趣的见解。

（	跟随历史系教授进行的校园	history	tour）
最后的最后，非常感激这是一个校际项目，让我和一群复旦人成了家人般的
朋友。每次佳节，十几个人都会凑在一个寝室里一起烧饭、打狼人、看电影。	回
上海前的最后一天，有个大数据学院的男孩子说：“我很少伤感，但今天有点。虽
然回上海以后还可以见面，但大家很可能都有各自的事忙了。把十几个曾经如此
亲密的人凑在一起，也变成了奢望。	”大概这种一起生活的闪光的友谊，在许多
许多年以后，	想起来，	依旧会觉得弥足珍贵吧。


